

RENOVACION

Las quejas y los lamentos de los obreros ni ablanda el corazón de los patronos ni les dan el menor cuidado. Lo único que les preocupa y les obliga a no oprimirlos tanto es la fuerza y la organización de estos. — PABLO IGLESIAS.

Dirijase a la calle Fernando de los Rios, núm. 2. (CASA DEL PUEBLO)

AÑO VIII :: Fundada por la Sociedad de Tipógrafos :: PUBLICACION SEMANAL :: Dirigida por un Consejo de redacción :: NUM. 313

El producto de la suscripción de este periódico, está destinado a favorecer a los tipógrafos sin trabajo.

Jaén 31 de Julio de 1933.

Todo por la clase y para la clase. Ayúdame y te ayudaré. No abandones la causa común. Defiéndela.

Temas locales

La Provincia y el Municipio

Tema demasiado interesante fué siempre aquel que se refiere con la confección de los presupuestos de nuestras entidades provincial y municipal, pero a pesar de serlo así, no se ocupa la gente, en el grado que debería, de tan importante cuestión, como si éste fuera asunto que no nos atañara tan de cerca a todos los que contribuimos en más o en menos, a sostener las cargas, cada día mayores, que nos imponen a los vecinos esos organismos.

Sabemos que por la Intervención de nuestro Ayuntamiento se ha confeccionado el anteproyecto de presupuesto para el próximo año, y que muy pronto la Comisión correspondiente, y más tarde el Ayuntamiento en pleno, discutirán partida por partida ese su presupuesto. Confieso que me agrada sobremanera ver que nuestro Municipio se interesa, en tiempo oportuno, porque es su deber y además reglamentario, de la confección de su obra económica, que casi siempre fué hecha de prisa y corriendo, y, por tanto cuajada de errores y omisiones lamentables. Este año, por lo que se está viendo ya, se ha madrugado lo suficiente para que ese instrumento tan preciso y primordial para la vida de los Municipios, esté en condiciones de ser utilizado a su debido tiempo.

Desconozco las características que, en fin de cuentas, se han de desprender de él, las novedades o sorpresas que sus páginas puedan, en su día, preocuparnos, entristecernos o alegrarnos; pero tengo casi la certidumbre de que nuestros representantes no olvidarán, al discutir y aprobar esa obra económica, dos servicios importantísimos, dos obligaciones tuyas ineludibles, cuales son aquellas que afectan directamente con la sanidad y las obras públicas, sin olvidar la beneficencia.

Nuestro Ayuntamiento, apesar de los compromisos adquiridos que repercutirán en sucesivos presupuestos, va a entrar en el nuevo año con un poco más de respiro económico que hasta aquí. Bien puede cargar la mano, siquiera un poco, al fijar las cifras para esas atenciones a que nos referimos, por reputarlas principalísimas sobre las demás. Así lo espero del señor Alcalde y de los señores concejales, que seguramente han de convenir conmigo en esas necesidades que apuntadas dejo.

desconozco si, como el Ayuntamiento, estará ya confeccionando su presupuesto—apostaría a que nó—, y segundo, que no tengo mucha fe en la obra económica que puedan enjaretar nuestros indestructibles gestores.

No sé, pero me asalta el temor de que tengamos que enjuiciar en su día, su presupuesto, con alguna dureza, cosa que no quisiéramos se nos diera motivo, pues soy más partidario del juicio elogioso, cuando es merecido, a la censura, aunque ésta tenga fundamento y esté basada en la justicia más estricta.

Vamos, pues, señores gestores a confeccionar el presupuesto correspondiente, sin olvidar igualmente la sanidad, la beneficencia y las obras provinciales a su cargo y expensas. Que estamos sedientos por juntar las manos para aplaudir toda buena obra administrativa, y de ensalzarla por medio de nuestra torpe pluma.

M. M.

HELADOS

CAFÉ - BAR REGIONAL
Servicio a domicilio
TELEFONO 247 - JAEN

A todos los obreros

Camaradas: Enterada la Federación por denuncia hecha anoche en su junta, se acordó, visto el boicoteaje tan descarado que contra los obreros asociados trae la Electra Bilbaína, responderle con las mismas armas y procedimientos; así es que como ellos no quieren a los obreros conscientes que luchan por su reivindicación social, y sólo se aprovechan de esos perros falderos, que con el calificativo de hombres, sin tener un átomo de ídem, andan arrastrándose y sometándose cobardemente a la canalla jesuitica por el solo mendrugo de pan, nosotros estamos en el derecho de aconsejar a todos los compañeros, desprecien los servicios de esa nueva Electra, ya que viene atentando contra nuestra vida y la de los nuestros.

Trabajador, tu obligación es luchar contra tu enemigo común en todas partes y en todos terrenos donde salga a tu paso; propaga el odio contra esta Electra que te desprecia; no te abones a sus servicios, evita que lo haga tu compañero, amigos y vecinos, a todo el mundo aconsejale y dirle que los servicios no merecen una garantía para el abonado y menos para la vida del ciudadano, como demostrará este Comité de Federación en futuras notas dirigidas a las autoridades y opinión de las maneras de hacer el

RIPIOS DE LA SEMANA

Vuelve otra vez el ripiero a prodigar su cascotes... aunque crean los blancotes que yo de miedo me muero.

Me dicen que un carnicero el hombre se ha molestado... porque ladrón le he llamado. ¡Usted perdone... caballero!

Sea carne, pan, melocotones... aquellos que el peso dan falto, hay que llamarles muy alto: ¡Ladrones! ¡Ladrones! ¡Ladrones!

Y los que la leche adulteran y pueden traer graves males, les diremos: ¡so criminales! ¿Por qué no os enchisqueran?

Hay algunos pescaderos (con variadas excepciones) que los multan por... ladrones y ahogan con sus dineros.

A ver si hay un concejal que acabe con tanto güeso y envíe a éstos al Dueso un rato a veranear.

Esa Comisión de Abastos que parece se ha gastado... que envíe pronto al Juzgado los que de robar están hartos.

El pueblo noble y sincero, todos se lo aplaudirán, desde el rico al ganapán y más que nadie el obrero.

Merma el patrono el jornal; merma lo suyo el tendero; merma la vida el casero con su papel mensual.

Si a tanta merma se añaden las de la plaza de abastos... ¡y la escasez de los cuartos!... ¿no es para que se enfaden todos, y aun con... esposas... con una firme decisión arrojemos por un balcón a quien consiente estas cosas?

CESE

Ha cesado en el cargo de redactor de este semanario el compañero Antonio Baldoy.

tendido eléctrico y otras cosas que no estamos dispuestos a consentir se hagan, y máxime cuando a las demás fábricas se les ha obligado quitar.

Trabajador, son muchas las armas de que dispones para declarar la guerra a quien desprecie tu organización y cuando llega el caso es cuando hay que ponerlas en juego todas como en la ocasión presente.

¡Abajo la Electra Bilbaína, mueran los verdugos del proletariado! ¡En pie de lucha camaradas, contra este feudo de negros verdugos que asolapadamente y de forma ruin nos viene persiguiendo.

EL COMITE
Jaén 29-7-33.

Realidades de la semana...

Tiene la vida dos fases: una mala y otra peor; y, nosotros, realistas sin realeza, vemos que hay momentos en que tales frases no son de una veracidad grande, como tampoco de un realismo vox populi: la vida o el tiempo hace que la justicia haga que los hombres reconozcan sus faltas y vean que sus ideales, conjuntos con sus corazones hijos del momento y de la ilusión reconozcan sus faltas y, más que sus faltas, sus errores, harto grandes y en perjuicio de la humanidad entera.

Por fin la verdad no ha tenido nada más que una parte, y esa parte es que la lógica es de una enseñanza grandiosa, de un espíritu ideológico y un camino que abre ideológicamente a las aspiraciones comunes de la clase oprimida; y que, en conjunto, harán que los trabajadores todos sean la conjunción grandiosa que la clase oprimida anhela; es decir, el frente único por todos deseado.

Y, por eso, hemos visto con agrado lo aceptado o propuesto por el Gobierno que nos rige sobre el reconocimiento de los Soviets. En un principio, todos veíamos que la clase trabajadora se vería defraudada mientras que su reconocimiento no fuera hecho.

Así, pues, debemos cantar glorias en loor de aquellos que, aunque tardos, supieron reconocer las glorias de un pueblo y sus aspiraciones, y demostraron ante el mundo que España era en verdad una República de trabajadores y no una República de REBIENTAHOLGANDOS.

TITO ANGUNIO

LO QUE VA DE AYER A HOY

De la siguiente forma es como se gana la popularidad entre las masas para de ellas conseguir lo que se quiera.

Veamos lo que decía Esbrí y Lamonedá el día 2 de octubre del año 22 en un mitin que se celebró en el Teatro Cervantes:

«Enrique Esbrí, profesor normal, (¡y tan normal!) hizo historia de las causas del decaimiento del proletariado en general y, particularmente del giennense, y exhortó a las masas para que despreciando el hombre que puede equivocarse o llevar mala fé o traicionar en los momentos de prueba, como ha venido ocurriendo, se unan de manera irrompible en torno a la bandera comunista, ideal siempre bueno e invencible».

Y no recordamos que Lamonedá al finalizar su discurso, lo hizo así en uno de sus párrafos:

«La Internacional socialista desde el congreso de Basilea hasta la declaración de la Gran Guerra, para justificar la necesidad imprescindible de la escisión provocada por los hombres que olvidando sus deberes y sus compromisos, traicionaron la causa obrera colaborando con los gobiernos burgueses en el desastre de Europa, en lugar de aprovechar ese momento para extender la Revolución social comenzada en el gran país ruso».

En su último párrafo, y después de invitar a las masas para formar el frente único de clase, termina aconsejando a los trabajadores, arrojen violentamente de su lado a los falsos líderes que a ello se opongan, porque solamente con esa acción de conjunto podrán los trabajadores rehacerse y triunfar.

Hubo muchos aplausos que nosotros no regateamos en aquella época antes de la dictadura.

Esto que apuntamos, de un antiguo periódico, es precisamente para que nuestros compañeros los trabajadores se den cuenta exacta de lo que son esta clase de pájaros sin conciencia y capaces de venderse por un plato de lentejas y mudarse la chaqueta en momento oportuno, burlando así la desventurada desgracia de los que sin poseer la cul-

tura necesaria e inconscientemente se dejan llevar de la mano de esa serie de chacales hambrientos.

¿Está esto claro trabajadores? Pues tenerlo muy presente y hacer caso de los discursos que nos largaban antes del botín, pero jamás los escuchéis en adelante porque lo que buscan es otro bondadoso chusco, y mientras nosotros esperamos impacientes la hora de nuestra reivindicación ellos se entretienen en comer a dos carrillos y laborar el aparato de represión que ha de servirles para acallar nuestras protestas y hundirnos bárbaramente a los pies de la burguesía, que espléndidamente paga los servicios a sus esbirros.

A. B. R.

NECROLOGICA

A los 70 años de edad, ha fallecido en Zaragoza la venerable señora doña Antonio Sánchez Rocero, viuda de don José Coca.

Estaba la finada en posesión de dotes personales no muy comunes, que la habían grangeado el aprecio y consideración de cuantos la habían tratado a vez tan siquiera, por lo que su muerte ha causado en la citada capital aragonesa condolencia unánime y sincera.

Descansen en paz los restos de la anciana fallecida, y a su apreciable familia, y de modo señaladísimo a su cercano pariente Eduardo Coca, nuestro querido y buen compañero, les deseamos resignación por la pérdida tan sensible que han experimentado.

Gran Confitería
«LA PURÍSIMA»
DE ANTONIO MURO
Se sirven bodas y banquetes todo confort y economía
MARTINEZ MOLINA, 109

OPINIONES

DESEQUILIBRIO

Desde hace algunos años, y más intensamente aún en los transcurridos últimamente, se viene observando en la clase trabajadora un desequilibrio grandísimo.

Abordar este problema de una manera elocuente, nos parece tarea bastante difícil, máxime tratándose de nosotros, meros aficionados a la no menos difícil tarea de enborronar cuartillas. No obstante, consideramos que, cuando como en este caso, no es la sabiduría ni la inteligencia las prendas que se ponen a prueba, sino la buena fé y el entusiasmo por servir a la clase más necesitada de todo, opinamos que son más disculpables los errores o torpezas que podamos sufrir al exponer nuestro criterio.

Así, pues, hecha la precedente aclaración, pasemos a nuestro principal objeto.

El desequilibrio que se deja sentir actualmente en los obreros, tiene su base primordial en la gran diferencia de criterios e ideologías que éstos sustentan. Ideologías y criterios que, de sustentarse franca y noblemente, no tendrán nada de particular. Pero como no es así, para desgracia de todos, de ahí que mientras unos trabajadores discuten con otros sobre cuáles son los que tienen más razón y cuáles los medios más eficaces para realizar una transformación social, con sus contricantes, sus verdaderos enemigos, explotadores de éstos y aquéllos continúan campando por sus respetos y recreándose ante el espectáculo que les ofrece la sin igual batalla en que se encuentran enrolados.

¿Causantes? A decir verdad, todos; porque lejos de limar asperezas, en el supuesto de que las hubiese, llegando incluso a propinar escarmientos que sirvieran de lección a los «vivos» y embaucadores que se esfuerzan por arrastrar a las masas hacia sí, nos hacemos eco de cuanto nos explican por medio de su verborrea más o menos exaltada.

Y claro es, como estos «senorones» de ocasión (muchos de

ellos sólo se preocupan de procurar su bienestar, particular o redimirse del trabajo, y otros, por el contrario, tratan de continuar disfrutando de todas cuantas comodidades como siempre gozaron aunque tenga que recurrir al engaño,) se dan cuenta de la desorientación imperante entre los trabajadores, avivan más y más las pasiones para seguir siendo los «redentores» que han de salvar a la humanidad.

¿Durará mucho la actual situación? ¿Podrán subsistir por mucho tiempo más éstos sujetos? Responder categóricamente no es posible; pero tampoco lo consideramos difícil.

Todo podría terminar, a juicio nuestro, de una manera sencilla. ¿Cómo? No haciendo caso a tanto charlatán como pulula de ciudad en ciudad, de pueblo en pueblo; fusionándonos en un solo grupo, y siendo nosotros, los trabajadores, los que indiquemos el camino que debemos seguir para la consecución de nuestro ideal: la reivindicación proletaria, que, al fin y al cabo, es lo que todos anhelamos.

Esta es la mejor fórmula para acabar de una vez y para siempre con el desequilibrio reinante entre la masa obrera, cada día más aumentado.

BONIFACIO

Tupi Ideal

CERVECERÍA

MANUEL ANGUITA

Especialidad en VINOS FINOS
TELÉFONO, 311

MARTÍNEZ MOLINA, 93 - JAÉN

PUEBLO:

ANVERSO

Por los sucesos de Castilblanco, se han impuesto seis penas de muerte y otras seis de cadena perpetua.

REVERSO

Por los sucesos de Palacios Rubios, donde perecieron cuatro personas, los autores han sido absueltos.

Manuel Campos Lucha

AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS

MARTÍNEZ MOLINA, 11. TELÉFONO 434. JAÉN

Representación de Ayuntamientos.-Empresas industriales.-Certificados de Catastro.-Licencias de caza.-Cuotas militares.-Asuntos de Hacienda, Matriculas de automóviles.-Carnets de conductores.-Expedientes Junta transportes servicios públicos de viajeros y mercancías.

Pasaportes para visitar el extranjero

FILOSOFÍA DE UN PARÁSITO

Después que Juan Trabaja fatigado, dejó el que hacer del día colado, fué a cenar, y cuando hubo ya cenado, se echó en el techo y se quedó dormido.

El profundo sopor que le rendía no tardó en ausentarse, porque luego el pobre Juan sentía un grande y pertinaz desasosiego.

Queriendo ver, llevado de un berrinche, cual de su malestar era el agente, prendió una lamparilla y vió una chinche que le estaba picando fieramente.

—¡Oli, insecto vill! ¡Parásito maldito!— gritaba Juan.— ¡No lograrás la huida!

En pago de tu pérfido delito vas a perder sin remisión la vida.

La chinche, haciendo alarde de buen sentido, replicó:—¡Cobarde!

A hacer tal desatino no te metas, para que tu injusticia no se note: si al parásito fuerte le respetas, ¿por qué del débil has de ser azote?

Observa que darás de cobardía una prueba, al matarme, bien patente.

¿No es más chinche que yo la burgesía y la dejas vivir tranquilamente?

ALVARO ORTIZ

HASTA VEINTE

Llega el número de tapas variadas que se sirven con los ricos y pastosos vinos de Antolín y la fresca cerveza en la muy renombrada y acreditada

Repostería del Casino de Artesanos

Calle de Cerón - JAÉN

VISÍTELA Y SE CONVENCERÁ

¡¡¡AMNISTÍA!!!

Millares de hermanos nuestros están encarcelados por luchar en pro de implantar un mundo más justiciero, donde el Trabajo regule todo y no existan parásitos ni vampiros.

Es urgente libertarlos, exigiendo del Gobierno una amnistía.

¡Amnistía, sí, pero de clase! ¡Amnistía solo para los obreros, campesinos, soldados y marineros revolucionarios!

¡Sanjurjo y demás traidores al actual régimen, no merecen ser amnistiados!

¡La lucha común de todos los trabajadores arrancará a los presos revolucionarios de las cárceles y aplastará a la peste negra! ¡Amnistía de clase!

“LOS GABRIELES,” GRAN CERVECERÍA

Vinos finos de las mejores marcas.

Exquisitos aperitivos

Visítad este establecimiento y seréis

clientes de él desde este mismo día

CONSUELO, 5 JAÉN

CUENTO

El hombre del gabán gris

El día, magnífico; uno de esos días que, a pesar de estar a primeros de diciembre, parecen del mes de abril, por espléndidos y primaverales.

La gente que sale de talleres y comercios, va en busca de la comida, es la una de la tarde.

En la esquina de Colón y Pascual y Genís, dos jovencitas sencillamente vestidas, se han parado a hablar; la llamada Gloria es la que lleva el gasto en la conversación, solloza al hablar y entre puchero y puchero va diciendo:—Mi madre, sin trabajo; yo, ya sabes lo que gano, ciento veinte ptas. mensuales; pagamos veinticinco de alquiler y ya ves, con eso tenemos que pasar tres; mi madre, mi hermano y yo; pon sobre esto que yo necesito un abrigo; mi hermanito, botas, y mi madre, algo para abrigarse por casa, toquilla, chal o lo que sea, pero algo que le quite el frío; con unas cien pesetas tal vez me arreglase, pues nos ingeniáramos; ¿pero dónde están las cien pesetas? ¡Te digo que voy a volverme loca!

En este preciso instante se dan cuenta las dos amigas de que un caballero con gabán gris, que está mirando lo que los escaparates ostentan, las escucha disimuladamente, no pareciéndoles bien, se despiden y marchan cada cual a su casa.

El señor del gabán gris sigue a prudencial distancia a Gloria y al llegar a la calle de Guillén de Castro tiene que detenerse porque la joven se ha metido en una porteria de humildísima apariencia. La portera, habladora sempiterna como todas las de su clase, entera detalladamente al personaje gris.

La madre, viuda de un médico—hasta ahora ella cosía para una casa de confecciones, pero estuvo mala y en la tienda buscaron otra—; pasan los tres de lo que la chica gana y, claro, están pasando una mala época. La chica crece necesita ropa; la madre, con nada, se conforma; pero a pesar de ello creo que decía que necesitaba algo para casa; todas sus esperanzas están en el trabajo, que busca y no encuentra.—Mire usted, como son señoritas, les da vergüenza muchas cosas y pasan las de Caín. La chica se llama Gloria Rodríguez.

Han pasado los días y el hogar de Gloria no ha cambiado nada; los mismos apuros, el mismo miedo a las deudas y Navidad encima.

—¡No sé!—dice la madre de Gloria—para pasar tenemos lo preciso, pero para lo que tú y tu hermano necesitáis, no; no podréis ni dar los acostumbrados paseos por la feria. ¿A dónde vais a ir con esa facha? No hay más remedio que conformarse; otro año será. Si yo encuentro trabajo pronto, tal vez se arregle todo; lo primero que gane, para tí, hija, Y después para tu hermano; para mí no hay prisa, ya llegará cuando sea.

Gloria piensa que su madre tiene razón y guarda silencio en señal de asentimiento; ¿pero qué será de sus ilusiones? Era en la feria donde esperaba ver a Juan, y si no lo veía ahora tendría que esperar al verano, pues sus estudios de farmacia lo tienen en Madrid durante el curso; pero al mismo tiempo no

quería que la viese con la ropa que tenía. ¡Si solamente pudiese hacerse un abrigo! Para debajo ya se arreglaría ella alguna cosa de verano; pero el abrigo era preciso.

Todas esas cavilaciones ponían de mal humor a Gloria, la que, a pesar de cavilar tanto, no hallaba solución. Siguieron dos días más con la angustiada incertidumbre y Gloria ya desesperaba de salir de aquel aprieto, cuando inopinadamente llamó el cartero a la puerta de ellos.

—¿La señorita Gloria Rodríguez?

—Sí, señor.

—Un certificado; haga el favor de firmar.

El sobre era comercial y venía del interior. Extrañada Gloria abrió la carta y vió con estupefacción que contenía un billete de Banco de cien pesetas y un papel con dos líneas que decía: «Restitución de una deuda atrasada». La firma ostentaba una X y dos rayas por rúbrica.

—¿Quién será?—se preguntaba Gloria. ¿Pero es que no sospechas de nadie?—preguntaba a su madre, un poco alarmada.

—No. No puedo suponer de quien puede ser.

Ante los ojos de Gloria se presentó la radiante visión de la feria; allí estaba Juan y seguramente ahora se declararían, pues al marchar en septiembre le había dicho al despedirse: «Hasta diciembre, Gloria; tengo muchas cosas que decirte, pero lo dejo para entonces; mientras, no me olvides». Y no lo había olvidado. ¡Cómo olvidar al único rayo de sol que penetraba en su alma de huérfana pobre!

Su madre pronto se convenció de que aquel dinero que había llegado como caído del cielo, era de algún cliente de su marido que no le había pagado sus visitas y que encontrándose ahora con dinero, lo pagaba. Convencida de esto, decía a sus hijos:

—¡Ved a un hombre honrado! Nosotros no sabíamos nada de esta deuda; hubiese podido dejar de pagarla, y, sin embargo, nos manda el dinero al fin de tanto tiempo. ¡Qué honrado!

Pero en la clara inteligencia de Gloria no cabía la farsa, y, a fuerza de pensar, vió entre las sonrosadas nubes que formaban ahora su horizonte una figura de hombre alto, arrogante y con abrigo gris. Ya no tenía duda; el ignorado protector era aquél que un día brillante de sol la había visto llorar frente a los escaparates de la casa de lunas.

MARI-ALCIRA

SU ELEGANCIA HA DE SUPERAR CON UN GRAN SOMBRERO DE LA

Casa Jaén

BERNABÉ SORIANO, 1

Hijo de Joaquín García Torres

HOJALATERIA Y CRISTALERIA

Reparación de Guardabarros y Radiadores de Automóviles

Bernabé Soriano, 28 y 30 - JAÉN

¡CRISIS!

LA VIRTUD DE LA NOVICIA

CADA SEMANA UN CUENTO

¡VENGANZA!

AMAMOS LOS UNOS A LOS OTROS

Tenemos otra vez sobre el tapete la crisis.

Los partidos republicanos, con un acierto innegable, han llegado a unir sus aspiraciones, presentando un programa claro, concreto de sus ideales. Considera de suma necesidad la salida de los socialistas del Poder. Estiman, como lo hiciera Renovación y este modesto articulista, que el puesto de la minoría socialista está en los escaños de la oposición, sin distinciones para nadie, sin preferencias para los trabajadores de tal o cual organización, no; todos los explotados son y deben ser iguales.

Censuramos la actuación de los ministros socialistas, una vez acabada la misión del Gobierno provisional y hemos tenido que atacar con dureza su actuación, equivocada a todas luces en múltiples ocasiones. El monopolio telefónico, tan atacado por el actual ministro de Obras públicas, sufrió un lapsus en su carrera de anulación y el pueblo confiado en que se haría realidad aquella promesa, quedó hondamente decepcionado. La famosa ley de Términos municipales, votada y redactada por un ministro socialista, llenó de asombro a cuantos creían en el internacionalismo del programa marxista. La errónea trayectoria seguida por el señor de los Ríos, las deportaciones obreras, los sucesos de Casas Viejas, Arnedo, Jeresa, Epila y tantos otros pueblos regados con sangre proletaria, sangre de hombres hambrientos que creyeron un día en una liberación que la República no les dió hasta hoy. Todo esto y numerosos detalles de enver-

gadura colosal, han hecho que el país, y especialmente la masa obrera, se distancie de sus dirigentes situándose en un plano de franca oposición. Su pertinaz continuación en el Poder ha hecho el milagro. Las fuerzas republicanas han comprendido ¡al fin! cual es su deber, y la crisis amenaza de nuevo derribar un Gobierno sin razón de ser.

La solución del partido socialista en los momentos actuales, ya que no pueden recabar para sí la absoluta responsabilidad de un Gobierno de sus características, es retirarse prudentemente del Poder y fiscalizar desde la oposición cuanto se legisle. Ponerse en contacto con la masa trabajadora y darse perfecta cuenta de la situación social existente.

Gobiernen los republicanos, sí; pero no por eso los socialistas harán menor labor que la que en la actualidad están desarrollando. Más, mucha más puede ser su actuación, y más fructífera desde los escaños que desde el banco azul. Por lo menos, el país, y, sobre todo, la clase obrera, les agradecerá que acaben con la política seguida hasta aquí.

Venga, pues, la crisis en buena hora si es para rectificar una política tan torpe como la que venimos padeciendo desde la implantación de la República.

Doloroso es que nosotros tengamos que ejercer tan dura crítica sobre los dirigentes del socialismo pero es así como nosotros vemos errado el camino así deben confesar sus errores los que creen en los hombres y no en las ideas.

PAULINO VILLAR
Madrid.

Allá en Verona, decía, compartiendo mano a mano, Diego Calleja García, a Tenorio el sevillano:

—Es bella la hermosa Sol; tan pura y de encantos bella, que asemeja una azuzena o un clavel blanco español.

Son sus labios dos corales, sus dientes piedras chiquitas, sus besos hostias benditas, sus negros ojos puñales.

Venus del Milo envidiara cuerpo tal, de encantos nido, ¡Nunca tanto la observara, que cual estoy no me hallara a su belleza rendido!

**

—Cosa rara viene a ser en quien burla del amor.

—¡Oh, don Juan, si es una flor, esa bendita mujer!

Cuando la vi no creyera fuese tan grande su hechizo.

—Dama que no usa postizo, una beldad, ser debiera.

Mas que tan bien hais pintado a tan singular doncella, tendré el gusto en conocella.

—¡No, don Juan.—Es plan trazado...

—¡Eso, no! Por su pureza, por su virtud, no consiento...

—Juguemos ese portento, del acero a la destreza,

—Vos lo queréis, que así sea (el pensaros me conmueve).

—¿Con que la cita?...—A las nueve, de San Gualterio en la aldea.

Conmigo os entenderéis si acaso os elige a vos.

—¡Igual digo, ¡vive Dios!, que conmigo reñiréis;

que amor en su loco afán...

—Tranquilo don Juan no deja.

—¡Me hacéis reír, señor galán!

—¡Sepamos quién es Calleja!

—¡Sepamos quién es don Juan!

**

Dan las nueve en el reloj de una catedral lejana. En el espacio, Diana, tras las nubes se ocultó.

Se oyen pasos, y al momento, decididos y altaneros, se acercan dos caballeros al postigo del convento.

Llaman, y una voz:—¡quién valles pregunta.—Soy Calleja:

—¡abrid ya, maldita vieja!

—Es que... doña Sol no está, más, volved mañana, hermano...

—¿Qué decís, tornera?—Nada; que el paso ha sido en vano.

Doña Sol está ocupada con un padre franciscano.

EUSEBIO SIXTO

Si el obrero vende su fuerza de trabajo por necesidad, el capitalista la compra por interés. Sin esa fuerza de trabajo su tierra, sus máquinas, sus transportes, sus almacenes, su oro, su crédito, sus medios de producción serán riqueza, pero no capital. Podría comérselos, gozarlos, consumirlos o destruirlos; pero permanecerían estériles. No procrearían valor. La fuerza de trabajo es el poder fecundante de esa riqueza. Por su acción adquiere virtud prolífica, se convierte en capital.—JALME VERA.

De familia humilde, Alicia desde pequeña servía a una familia.

Un día un joven la miró fijamente hasta desviar ella la vista ruborizada. Fué el primer aguijónazo del amor. Semanas más tarde él le insinuaba algo de mantener relaciones. Hipócritamente se las negó, empujada por su vanidad de mujer bonita. Pero al fin venció el travieso Cupido y Alicia y Julián se juraban eternas dichas. Pronto empezó a fastiarse el hombre, y precisamente cuando más lo quería ella. Sólo a Julián le mantenía su ilusión sensual y dispuesto a sacar partido, aun a costa del honor de una mujer, la instó a que le complaciera...

...Y una noche otoñal se veía salpicada la honra de aquella mujer, noche inolvidable por ser la última que se vieron de cerca.

Pedir apoyo a sus honrados viejecitos era demasiado fuerte para ella, y el hijo bullía en sus entrañas, como voz que le recriminara la acción. Las casas, para trabajar, se le ofrecían inhóspitas y frías; y empezó a rodar la pendiente que le condujera al lozadal más ignominioso que la sociedad creara.

**

Demacrada, deforme y monstruosa se ofrecía como mercancía de venta obligada. El Destino les deparó para verse de nuevo los dos cara a cara. El la recordó su cariño.

—No fui yo el culpable—le decía—; una fuerza mayor me desvió de mi obligación.

Ella asentía, su imaginación voluble se posaba sobre las más terribles venganzas, para después mirar riante hacia la realidad.

**

Subieron una escalera desigual y entraron en una habitación de paredes irregulares... Ya en el lecho, el hombre se lanzaba, loco y brutalmente, al deseo de la carne. Sigilosa, escurridiza, la mano de la mujer ganó la mesita de noche, de ella cogió un puñal. Rápida alzó el brazo y la fulgurante hoja se hundió en el costado del hombre. Un grito de dolor y placer confundidos, barbotaron sus labios, al tiempo que sus dientes se clavaban en la garganta de la mujer. Lentamente, terriblemente los dos cuerpos perdían vitalidad.

Un lecho, un deforme montón de carne tersa y amoratada, era el final de aquella doble tragedia, producida por la sociedad que tantos otros crímenes cometiera.

León de SILVA

Jaén-23-7-33.

De Administración

Rogamos a cuantos se hallan en descubierto con nuestro periódico, que dado el carácter del mismo y la primordial misión de socorrer con sus ingresos a los compañeros sin trabajo, procuren hacer efectivos los recibos pendientes, lo que le agradeceremos mucho.

El obrero que dice lo que no siente, debe de dejar de pertenecer a las filas proletarias. Con ello ganará mucho; y los que estuvieron a su lado ganarán todavía más.

Bellísimo concepto bíblico, pero de difícil adaptación a una humanidad donde la maldad y el egoísmo son causas de que los ideales de redención no sean una realidad.

Me sugiere este comentario un hecho recientemente acaecido en un pueblecito emporio de riqueza pesquera, en la simpática región ayamontina, donde también ha surgido con caracteres alarmantes el pavoroso problema del paro obrero.

Unos hombres, acuciados por el hambre de los suyos, no encuentran otro medio más a propósito para satisfacer esa imperiosa necesidad, que apoderarse de unos míseros despojos de pescado de la propiedad del consorcio almadrabeto.

Me figuro el caso. Unos hogares deshechos por la miseria, unas santas mujeres que vierten lágrimas de desesperación porque el hijo del alma pide lo que no puede darle, un trozo de pan, y unos padres que al contemplar la tragedia se lanzan a la calle, y en un momento de arrebato cometen una transgresión a la Ley.

Episodios de esta naturaleza, repetidos con dolorosa frecuencia, llenan de tristeza el alma, pues en una sociedad equitativamente organizada, no debiera ocurrir que inocentes criaturas, en el alborar de su vida, cuando todo debe sonreírle, sientan los terribles efectos del hambre.

Yo recuerdo a este propósito las teorías que sustentaba el austero Pi y Margall, cuando decía que había que perseguir la vagancia, pero a condición de facilitar trabajo decoroso, con que poder subvenir cada cual a las necesidades de los suyos.

Sublime idea digna del cerebro que la concibiera, de aquel gran hombre que consagró su vida a la práctica del bien, a una forma de administración que al cristalizar en realidad seamos todos para uno y uno para todos.

AURELIO VIZCAINO

Turno de guardia semanal de las farmacias

Por ser de bastante interés para el público, a continuación copiamos el turno semanal de las farmacias que estarán abiertas al servicio durante la noche.

LUNES, D. Francisco Montané, P. Fermín Galán, 7.

MARTES, D. Manuel Chamorro, Bernabé Soriano, 31.

MIÉRCOLES, D. Antonio Espantaleón, Hurtado, 18.

JUEVES, D. Eufrasio Ríos, Martínez Molina, 103.

VIERNES, D. Fernando de la Casa, P. Justino Flórez, 6.

SABADO, D. Antonio Vázquez, Martínez Molina, 28.

DOMINGO, D. Inocente Cuesta, Bernabé Soriano, 7.

¡Lágrimas!...

Convenceos ya, trabajadores y unos de una vez en guerra contra el burgués, semilla de explotadores.

Uníos en un haz apretado contra el feroz fascismo, contra el vil imperialismo y el terror tan desatado.

Por librar a los obreros de las malditas prisiones sepulcro para ilusiones, para ideas y deseos.

Contra esta sociedad corrompida y asquerosa ya no nos queda otra cosa que la Revolución Social.

SANTILLANA

15 PESETAS

diarias por fácil trabajo de escritura en casa (cualquiera localidad)

«BIOSEMENTIA»

Horneros núm. 2 VALENCIA

Del homenaje a los Sres. Alcalá Venceslada y González López

La comisión encargada de organizar el homenaje a D. Antonio Alcalá Venceslada y a D. Luis González López, teniendo en cuenta las continuas y numerosas peticiones de tarjetas, que recibe de amigos de los admirados escritores, para asistir al banquete que se les ofrecerá el próximo domingo día 30 a la una y media de la tarde y procurando la máxima comodidad de los asistentes, ha logrado que el acto se celebre en el patio del «Casino Primitivo»—galantemente cedido por la Directiva de esta Sociedad—local extenso y ventilado, que permite ampliar el número de comensales, y por tanto, que se pueda complacer a los muchos señores que muestran deseo de asistir al homenaje.

Las tarjetas para el banquete pueden recojerse hasta el día 28 en el restorán «San Francisco» que es el encargado de servirlo.

Suscribirse a «Renovación»

Agencia Oficial de Negocios y de Préstamos

Para el Banco Hipotecario de España

Martínez Molina, 61 - JAEN - Teléfono 537

CONTRABAGATELAS Aleluya Aleluya

Dice «Sirio» que él quiere un Hitler, comentando y atacando la lucha que contra el fascismo vienen haciendo los comunistas.

Efectivamente, otra cosa no puede decir el que vendió a sus camaradas por un acta de diputado, poniéndose al servicio de las huestes fascistas de Largo Caballero y de más comparsas.

¿Y cómo se nos ha ocurrido a los comunistas intentar hacer el frente único con los socialeros, serviles esbirros de la burguesía, que son los verdaderos fascistas?

¿Qué miedo pueden tenerse así mismos?

También este mismo Sirio, (el de las siete suelas, el que tiene más cosidos en la piel que los lienzos de un circo, prueba evidente de su impureza en la sangre), se entretiene, entre otras cosas, en apreciar el que en España no existen comunistas.

¡Claro es que no hay comunistas en España!...

Desde que Esbri dejó de serlo, porque Primo de Rivera prometió declinar el Poder, bajo su influencia, a la Unión Patriótica y al Partido socialista...

¡Los hay cínicos!

Eso, precisamente, es lo que nosotros podemos decir a los socialistas, que los años de dictadura no están tan lejos y que los socialistas jamás dieron el pecho. Mejor dicho, se dieron en cuerpo y alma, como dirían ellos, a colaborar de consejeros de Estado.

¡Pero qué ilusos son estos socialeros peleles de la burguesía y perpetuos saboteadores de las reivindicaciones obreras!

¿Querrán decirse despechados?

Que nosotros sepamos, jamás dieron el pecho, ni en la calle ni en ninguna parte. Sólo se han limitado en aprovechar la desgracia de las masas y en mítines y conferencias halagaban y alentaban a éstas para que fueran ellas las que dieran el pecho con la engañifa de sus reivindicaciones, antes de que entrara la República de trabajadores holgantes.

¿Cuántos obreros pertenecen al partido socialfascista?

No llegarán a cincuenta, ¿verdad?

¡Y con cincuenta prosélitos ignorantes y con aspiraciones enchufistas, se atreven a decir que en España no hay comunistas y que sólo ellos ejercen la influencia entre las masas!...

Eso lo podrían decir, y en efecto era la verdad, antes de la implantación del nuevo régimen semifascista, pero ahora... ¿qué influencia tienen en nuestras organizaciones obreras?

¡Digánlo sin recato!

¡Hagan una prueba!

¿Que en España no hay caudillos hitlerianos ni comunistas?

En eso estamos; pero por la parte que nos toca preferimos no te-

nerlos, tan listos y tan istas como «Sirio»: gran líder en la chavacanería milinera y ardiente defensor de los intereses propios a costa del sacrificio de los trabajadores.

En otra Bagatela dice «Sirio» que la revolución española se ha hecho sin sangre...

Esto lo dice un socialista que a fuerza de Bagatelas se cree que conseguirá camelar nuevamente a las masas para que en su tiempo le regalen otra nueva acta de diputado.

El gran «Sirio» no pesará medio kilo, pero lo que es estómago, lo tiene que parece un vertedero común.

¿Es que la sangría abierta en el corazón del proletariado español no tiene importancia para el canibalismo socialero?

¿Han cesado los trabajadores de Jerramar generosamente y por su causa tan preciado líquido?

Pero, ¿para qué extrañarnos de estas cosas y de otras que siendo monstruosísimas, son propias de aquellos farsantes y vividores que no hicieron otra cosa en su vida que explotar la buena fé de los trabajadores?

¿Son los socialistas los que más certeramente dan los golpes mortales a la clase obrera!

¿Nos puede mostrar «Sirio» una defensa hecha por él en el Congreso a favor de los 9.000 obreros de todas las tendencias que se pudren en las cárceles de España?

¿Se nos puede negar que los socialistas han votado los ocho millones de pesetas para subir el sueldo a la Guardia civil?

¿No es verdad que los socialistas se han opuesto a la amnistía de clase que propugna el partido comunista?

¿No es vergonzoso para los socialeros que a un cabo de la Guardia civil que en Palacios Rubio mató a cuatro obreros el tribunal que lo ha juzgado dicte sentencia absolutoria y que en la vista por los sucesos de Castilblanco se pidan SEIS sentencias de muerte para otros tantos trabajadores?

¿Es ese el socialismo que preconizais y defendeis con tanto descaro?

¡Asesinos! ¡Cobardes! El proletariado español tendrá presente la traición.

RAFAEL MORENO
del radio comunista de Jaén

CONFITERIA "LAS COLONIAS,"

Julián Delgado

Martinez Molina JAEN

BODAS

La casa que mejor las sirve
RESTAURANT

IDEAL - BAR

A CADA UNO LA SUYA

Aleluyas de verano
hechas por un hortelano

Yo sé hacer aleluyas:
y son mías y no tuyas.

Me meto con el carnicero
porque me dá gana y quiero.

Y escribo sin distinción
siempre en RENOVACIÓN.

Y no por falta de ciencia
tengo que mentir a conciencia.

¿No tiene gracia la cosa
meterse con Pérez Rosa?

Pues nadie sabe ni de vista
desde cuándo es socialista.

Y sea en él cosa extraña
tomar café en el «España»?

Y no lo tome de balde
aunque esté allí el Alcalde.

¿No tiene gracia y salero
meterse con López Quero?

Aunque sea un santoncillo
venido de un pueblecillo.

Y que por su ocupación
oriente a la organización

Y que lo haga con vista
a su ideal socialista.

¿No dá al periódico brillo
hablar en él de Negrillo?

Porque aspira y no en balde
ser algún día el Alcalde.

Y además si nó miente
de la Diputación Presidente.

¿Es por esto corriente
que se moleste la gente?

El hortelano "PICA HIGOS"

Asociación Profesional de Periodistas

Por la presente convocatoria se cita a todos los periodistas de Jaén y su provincia, para que asistan a la Junta general ordinaria que se celebrará en el local de los Amigos del Arte el próximo domingo, día 30, a las cinco de la tarde, en primera convocatoria, y a las seis en segunda, para tratar de los asuntos que a continuación se expresan:
Lectura del acta de la anterior.
Toma de posesión de la nueva Junta directiva.

Aprobación de cuentas.
Elección de tesorero por dimisión de éste antes de tomar posesión del cargo.

Admisión de nuevos asociados.
Gestiones realizadas para la organización de actos benéficos en favor de la entidad.

Lectura de correspondencia.
Ruegos y preguntas.

Nota: A los señores asociados se les invitará a la asistencia de esta importante reunión por medio de citaciones individuales. A los que no lo sean, y pertenezcan a la Redacción de algún periódico local o provincial, podrán darse por citados por medio de la Prensa y concurrir a dicha reunión si es que tienen deseos de pertenecer a la Asociación Profesional de Periodistas.
—El secretario, Moreno Bravo.

PROSA RIMADA

No debe, el que es sindicado, dar de lado a su deber cuando algún truhán trasnochado, sintiéndose despechado, nos demuestra no tener amor a la grande empresa por el obrero emprendida para libertar su vida de rutinas y pobreza.

No debe el que es sindicado, que conoció los horrores de aquel tiempo ya pasado de viles inquisidores, dar a su deber de lado callando cuando el servil, que se arrastró veces mil ante el odiado tirano, injurie a algún buen hermano que nunca en su obrar fué vil.

En una y otra ocasión, el hombre de corazón y de civismo acabado, que no medró por felón, pudiendo así haber medrado, debe dar su merecido al envidioso y ruin que a él se llega con el fin de injuriar al ayer caído, a quien siempre ha aborrecido, por muy alto... o con retintín.

El sindicato que ayer anhelaba más justicia, cuando la faláz sevicia recargaba su deber sin a ello corresponder con aumentarle su pan, no ha de tener otro afán que acoger al rastrero, con disfraz de caballero, que existe en todo truhán.

Y el sencillo compañero que privilegios no quiere, porque ve que en ellos muere la hidalguía del sincero, a la vez que son venero de injusticias y dolores, debe poner sus amores en la obra ya emprendida ¡y que tenga fin la vida, que vivimos de rencores!

«PEDRO PEREZ»

REMITIDO

Homenaje a Federico de Mendizábal

La modestia ha triunfado una vez más en la persona de Federico de Mendizábal, por eso y para celebrar sus repetidos triunfos literarios, un grupo de amigos organiza un banquete en su honor que se celebrará en el café San Francisco el día 2 de Agosto próximo a las nueve de su noche.

Lo que se hace público por medio de la prensa para que llegue a conocimiento de todos los amigos y admiradores del Sr. Mendizábal, y sepan que pueden unirse a este homenaje con los señores que se expresan a continuación:

Fernando Martínez, Luis Fernández Ramos, Emilio Cebrián Ruiz, Antonio Pulgar, Amancio Tomé, Rafael Molina, Luciana Diezma, Salvador Revueltas, Adolfo Folchi, María Rosa Gisbert, Tomás Rubio Chávarri, Miguel Torres López, José de Acuña, Inés Arias Queipo, Joaquín Reyes Cabrera, Pilar López, Vicente González, Jaime Roselló, Alejandro Díaz, Justo Aparicio, Rogelio Palma, Antonio Martínez Molina, Justo Muñoz, Juan Villén. (Siguen las firmas de adheridos al homenaje).

Nota.—Las tarjetas para el acto pueden recogerse en dicho café de San Francisco, hasta las seis de la tarde del día primero de Agosto, al precio de diez pesetas.

LA COMISION

Noticias anticipadas

Felicitación

Felicítamos a nuestro Alcalde señor García Fonseca, por el acierto que ha tenido en el traslado del subdirector de la Banda Municipal al negociado de Aguas, a la vez que con esto ha tenido una economía de tres mil quinientas que con cargo al presupuesto de Banda había, y en nada sonaba.

¡Ya me explico el por qué los recibos por aguas se han cobrado este mes a su debido tiempo!

Nuevo propagandista

Ha sido nombrado propagandista del partido F. B. - F. P. - H. P. nuestro distinguido y buen amigo Fulano de Tal y de Tal.

Le deseamos grandes triunfos en su vida política y que pronto pueda mostrarnos una foto en su silla ediliana.

Nota.—Como ignoramos el nombre, en la expendeduría de tabacos de la Plaza de la República darán razón.

Amigos de Jaén

Hace algunos días se ha constituido en Jaén una nutrida comisión, presidida por nuestro buen amigo don José de Acuña y Gómez de la Torre, para presentar un estudio o formato, para que tanto pavimento como jardines y una gran colonia que encierre bastantes edificios de un gusto artístico, piscina de gran tamaño, estanque para servicio con barcas, y otra infinidad de cosas, imposible ahora detallar.

El objeto de esta comisión es embellecer nuestro triste Jaén, a la vez que se solucionaría en gran parte la crisis de trabajo y dar mayor vida.

A la que muy en breve, convocada por las autoridades, y representaciones de todas clases, se celebrará en la plaza de toros una asamblea, donde se pondrá en conocimiento del pueblo de Jaén y a la vez pedir su cooperación para efectuar esta gran obra.

(Todos a una, levantan la Catedral).—San Ambrosio.

Agradecidos

Lo somos al señor Gobernador civil, una vez que haciendo uso de la amistad que tiene con el ilustre director de la Oficina Central de Jefaturas de Industrias, le ha expresado en una atenta carta la pronta solución del expediente en trámite sobre los contadores y mínimo de electricidad, ya que ha reconocido que demorar este expediente es tocar a los intereses de los vecinos.

Muchas gracias en nombre de todos.

Aparatos de luz

Tenemos en nuestro poder una lista de los señores que tienen aparatos de luz y que no son socialistas.

Concedores nosotros que tienen el propósito de abandonarlos, le hacemos saber es una sandez cierta decisión, aunque en realidad no se puede estar en misa y repicando.

¿Se habrán creído que tienen el propósito de aprobar la ley de incompatibilidad?

DON MARTIRIO